
秦明 法医秦明，一线法医，悬疑作家。法医知识领域科普达人，千

万级粉丝的警界大 V。曾获得 CCTV 法治人物、华语原创小说年度作

者、当当年度影响力作者、春风 IP 奖等荣誉。著有法医秦明系列、蜂鸟

系列、守夜者系列、科普书系列。原著改编的影视剧播放量突破 80 亿，

喜马拉雅有声剧总播放量超2.9亿。
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法医秦明《天谴者》典藏版，近日由人民文学出版社推

出。该部被誉为法医秦明系列众生卷·开卷之作的作品，在

首发6年后，历经全书主线换血，30%深度修订，新增2起诡

案，以及撰写再版序后回归，为我们打开了一个全新视角的

罪案世界。秦明在新版序言中分享了他曾被网暴的经历，为

《天谴者》的故事注入了更为深刻的灵魂。在《天谴者》里，

众生皆有面具，我们所看到的未必都是真相。当随商报记者

一起揭开面具，探寻隐藏在面具之下的真相与人性。

□《天谴者》典藏版对故事进行了

重写，有相当比例的修订，请介绍一下

修订的部分有哪些，作了什么新调整？

■《天谴者》主要的修订是主题的

变化。我写《天谴者》第一版时，写法

外执法的犯罪嫌疑人，法外执法的对

象主要是没有社会责任感的人，当时

主要讨论“每个人是不是应该有社会

责任感”的问题。

随着“众生卷”后面第 2、3、4 部出

版后，每一部书的社会话题都比较明

确，《玩偶》是家暴，《白卷》是青少年心

理健康。反看《天谴者》时发现其社会

话题并不明确，“社会责任感”让人印

象不深，因此我对主题作出修改。

其次，2022 年时，我亲身经历了一

场网暴，那段时间我发出的声音像被

吸进一个黑洞，人们只愿意相信他们

看见的，并不关注谣言里存在的漏

洞。无论是网络热点事件 、网暴还是

网络谣言等，这些都是社会热点议题，

值得重视。

《天谴者》典藏版被修改成与热点

事件相关的主题，包括网暴、网络谣

言等。主题一更改，随之而来的是主

线案件的修改，主线案件进行重写以

及增加了新的主线案件。此外，为了

让内容更完善，单元案件进行小规模

的修订，增加了我的个人工作感悟。

据编辑统计，全文大概有 30%的内容

改变。

□作为公众人物，可以采取什么

样的策略来应对网络上不同的声音？

■我将应对策略总结为三个层

次。第一个层次实施起来最简单，即

针对性地回复明确的问题。比如，网

上曝出一张死者的照片，有人造谣说

死者背后全是损伤，说明生前被人打

了。事实上“损伤”是尸斑，尸体都会

有尸斑，此时我们只需对尸斑进行针

对性的科普，这个问题就能解决。

第二个层次涉及办案思维逻辑的

相关问题。若案子比较复杂，仅靠针

对性地科普无法解决问题。比如《天

谴者》里一个真实案件改编的故事，一

个男孩和一个女孩喝完酒回学校时，

宿舍门禁进不去，女孩喝得不省人事，

男孩背着女孩到宾馆开房休息。清晨

时女孩坠楼，接着男孩赤裸着上半身

从房间跑出来，这是酒店监控显示的

画面。该事件在网上报道后，大量网

友认为男孩要性侵女孩，女孩在反抗

自卫的过程中坠楼，男孩慌张地逃

跑。事实上因女孩处于酒后的谵妄

状态，导致意外坠楼，男女孩之间并

未有性行为。警方发布通报后很多

人不愿相信，人们只愿意相信自己一

开始先入为主的观念。因警方无法

将整个案件的办案过程曝光对其通

报结果进行解释，这种情况下，警方

通报应详细地把一些能够证明他们

之间没有发生关系的证据，比如“女孩

没有遭受性侵的迹象”“女孩身上没有

约束伤、抵抗伤”“现场的窗户现在有

什么痕迹”“如果把尸体推出去窗户会

有什么痕迹”等说清楚，这属于办案思

维逻辑的普及。

第三个层次是人们自身的法医学

知识储备和意识。怎么让读者朋友遇

到热点事件不瞎猜，不根据媒体报道

的有限信息进行联想，最重要的是读

者自身有一些法医学基础知识，可以

自己辨别真伪，对媒体报道信息有自

己的判断。培养这种判断能力，可以

通过文学作品、科普作品，把我们工作

的点点滴滴和思维逻辑灌输其中。读

者阅读过后再看到热点事件，自然而

然会有真实的办案逻辑。比如发现了

一个碎尸块，是否可能是自杀？以前

很多人无法理解碎尸块是自杀，但阅

读了我的书后知道自杀也可以造成碎

尸的现象，碎尸是自杀案情很常见的，

这是思维逻辑的转变。我写书能够增

加读者的法医学知识，这件事很有意

义，所以我要把它写下去，让更多人能

够领悟到这一点。

□你觉得大家对法医行业不了解

或者误解最多的是什么？

■现在基本没有误解的情况，绝

大部分人对法医职业很崇敬。以前偏

见较多，有人觉得法医晦气。之前我

在微博上还和人吵过架，起因是针对

某案件我在微博作科普，与他的理解

不一样，他认为我在作假为官方辩

护。他专门拿出《水浒传》里写仵作的

一节来——西门庆与潘金莲把武大郎

害死后，仵作收钱干事，仵作因没收到

武大郎方的钱不愿意揭露西门庆与潘

金莲的罪行。他说：“你看你们仵作自

古至今都是一样的。”这让我很不舒

服，虽不能说做法医行当的所有人都

有一颗赤子之心，但我相信大部分人

之所以能在法医行业坚持工作，是因

为对法医行业的热爱。学医的可以当

医生、开诊所，没有执业医师证也可到

医学相关的单位工作，为何非要吃苦

做法医？若无热爱，早从法医岗位调

整至其他岗位。既然有热爱，我相信

法医心中都有一颗红心，不可能因一

些蝇头小利或其他原因去作假。不为

死者说话，昧着良心做假鉴定——虽

不能排除有这样的人但这是极少数，

至少在法医行当里极少。

□2016 年根据《第十一根手指》改

编的网剧《法医秦明》在搜狐视频播

出，收获近 20 亿的播放量。现在长视

频播出平台受到迅猛发展的短视频平

台以及短剧的冲击。作为作者来说，

对近年播出平台、传播介质的变化，有

什么感受？

■我要非常感谢我的好友马伯

庸。我曾为影视剧的品质参差不齐，

在书籍被影视化过程中写作者没有话

语权，发现了很大的问题，提出来他们

却不一定改而焦虑。马伯庸说：“你真

是爱闲操心，假如我作品的影视版权

售出去了，我就不管了。术业有专攻，

你做好一个文学创作者的工作不挺好

吗？你干嘛非要到影视圈去掺和？”我

当时醍醐灌顶，不管这部剧拍得怎样，

只要演员演绎的初衷与我写作初衷相

吻合，不为吸引眼球，而是为了宣传法

医职业，让更多人能看到法医工作就

足够了。没有哪部剧所有人都讲好或

都讲烂，我现在对影视化不过多指挥，

我只用把自己的小说写好就行。

□目前短剧越来越火爆，你怎么

看待网络短剧？

■我从来没看过短剧，我不抵触

短剧，它自然有其受众群体。也许我

是一叶障目或盲人摸象，目前大部分

短剧都提供情绪价值即看完感觉很

爽，我做法医工作这么多年，我认为社

会最需要的是情绪稳定，是每个人的

稳定情绪。短剧和我对情绪的认知理

念不太一样，我觉得无论是阅读还是

听书，这些都是能让你保持一个情绪

稳定状态的很好方式，所以我更鼓励

阅读。

□目前法医行业与AI是否有结合？

■当然有结合。举个简单例子，

与法医学相关的医学影像学，以前去

拍 CT 医生看半天才得出结论，现在

片子拍出来，AI 马上给出诊断结果，

哪个地方有结节，哪个地方骨折。AI

能和医学紧密结合，和法医学更甚。

我认为 AI 可以辅助法医但取代不了

法医，法医职业接触的信息非常庞

杂，需要结合实际经验和多维度的信

息才能出具结论。比如死亡时间判

断得准确与否，完全看经验，没有可

套用的公式。死亡时间确认一般在

死亡 24 小时之内，判断相对比较精

准，结论与实际相差正负 2 个小时，

可得出较具体的死亡时间段。但死

亡 24 小时以上再判断精准死亡时间

难度增加，能判断出死亡了一天还是

两天，大概是白天还是晚上，能做一

些大概范围的判断。如果死亡 3 天以

上会更困难，判断结果是大概几天、

大概几周或大概几个月。死亡时间

越长越难判断，越短越精确一些。

□《尸语者》从 2012 年开始动笔，

在你 12 年的写作生涯中，从创作角度

来说，有没有遇到写作瓶颈期或很大

启发的时刻？

■写作生涯中随时随地在不停地

迷茫、突破、启发……写作一开始是件

很爽的事，但现在它有时对我是一种

压力和负担。当我卸下压力和负担

时，写作仍然很爽，能让我获得满足

感，现在是爱上写作的状态。

创作生涯中我有最重要的两个

点。第一点是我的身份，我是法医，

所 以 我 能 把 真 实 的 故 事 呈 现 给 读

者。第二点是运气，我的书恰逢其时

出现在国内市场需要法医题材的时

候，有很多其他法医写的比我好，只

是我的书出版得更早。出于这两点

原因，有很多读者喜欢我的作品，喜

欢我作品的读者越多，我的责任越

大，不能让他们失望，我要呈现出新

的作品，不断突破瓶颈。比如说写了

几本“法医秦明系列”后，写作模式

基本固化，形成“1 个主线案穿 10 个

单元案”的固定模式。若继续这种

模式写，读者产生审美疲劳后会失

去新鲜感，所以我尝试新的题材突

破瓶颈。“守夜者系列”是我在写了 5

本“法医秦明系列”后感觉到了写作

瓶颈，我怎么写都突破不了这样的镣

铐和牢笼。所以我策划了“守夜者系

列”开始写完全不同的故事，4 本书连

起来是一部大长篇小说。

在 我 又 写 了 几 本“ 法 医 秦 明 系

列”后，我看到我爸的笔记，想到了写

《燃烧的蜂鸟》，写到了过去我还没

出生的年代和我刚出生的年代，尝

试挑战高难度寻求突破。写“蜂鸟

系列”的过程中，感觉非常爽，再回

来写“法医秦明”系列变得更有动力

和新鲜感。

□韩国近年来，特别是疫

情以后，在推动国际出版合

作，尤其是“一带一路”国家之

间的出版合作方面，有哪些新

思路、新举措？

■ 疫 情 确 实 是 一 个 问

题。也包括疫情前，大概有七

八年的时间，这期间其实中韩

之间的出版合作受到了一些

阻碍。现在疫情不存在了，

去年开始中方陆续传递给我

们一些好的信号，一些会议、

工 作 也 陆 续 展 开 。 作 为 韩

方，没有理由不加强跟邻国

之间的出版文化交流合作。

只要中方愿意，韩方随时准

备好，没有任何犹豫，会积极

参与到中韩出版行业的合作

项目。

□韩国出版界在版权输

出，在中外共同组稿等方面有

什么举措？

■这是有充分可能性的

事情，非常值得考虑的一件

事情，很值得去推动。我一

直有这样的想法。不管是文

学还是其他领域，特别是年

轻作家，比如 00 后二十几岁

的年轻作家，他们没有什么

语言障碍，对世界的看法有

普遍的共识。可以让他们相

互访问，相互交流，两国出版

界加强合作，一起组稿完成一

些好的内容。

□请问你所在的公司与

中国出版业的合作，取得了哪

些成果？

■2016 年我们访问凤凰

集团，当时就提出了很多设

想。在合作发展方面，大家都

有共同意愿。但由于一些不可抗力的因

素，很多好的事业没能去推动。现在又

有合作机会，我在演讲中提了三点，一直

是抱着很大的期待。

□今年韩国作家韩江获得诺贝尔

文学奖，这个获奖事件，在韩国出版界

引起怎样的反响？下一步对中国的版

权输出，有什么新思路？

■在之前结束的法兰克福图书展

上，韩江获奖带来的影响力是非常大

的。韩国展台非常火爆，也不仅是韩

江。因为韩江的作品全世界都购买了

版权，这次像韩国才登上文坛不久的

一些新锐作家，比如才出道 3 年半的一

个年轻作家的作品，卖出 1 亿韩元，大

概 10 万美元，版权卖到英国的一个大

型出版社。韩江获诺奖，带来了很多

好的连锁反应。它也积极带动了韩国

还没被发掘的一些新锐作家作品，把

这些作品推向了世界。有很多中国出

版社到韩国展台，对很多文学作品感

兴趣。亚洲几个国家之间，可以在年

轻作家文学作品方面，共同开展合作

项目。

□刚才的演讲里，你谈到人工智能

AI 对出版界的一些便利条件，比如它可

以快速获得读者想要什么的信息。当

然大家也会考虑，人工智能未来会对传

统出版业态产生什么样的挑战？请从

正面和负面展开讲讲 AI 对出版业可能

的影响。

■全世界都在讨论 AI 革命可能给

人类带来的负面作用，我也有很多担

心。但是 AI 带来的负面影响，肯定没有

人类自己本身直接所产生的负面影响

更大。

在正面作用方面，比如

说一个国家原本只有 100 个

作家可以创作。现在 AI 进入

之后，它会自己主导工作，可

以自己做文章、写书，这就意

味着作者群会增长很多倍。

作家的数量、内容的创作能

力会急剧增加。

迄今为止，图书市场还

是由畅销书主导的市场，AI

革命以后，将来最大的变化

不是畅销书主导市场，而是

由多方面的需求，也就是说

按 需 来 生 产 出 版 的 内 容 。

一 些 长 尾 图 书 可 能 会 更 受

欢迎，可以根据读者的不同

需求来生产，需要什么就生

产什么，这样的模式会非常

成功。

□韩国今年文学图书的

销售情况怎样？

■韩国文学界过去 10 年

最大的变化，是作者诞生的

土壤发生了改变。原来的写

作者，要从小开始写作，去文

艺创作系学习，然后才能成

为一个作家。但现在大环境

发生天翻地覆的变化，特别

在疫情期间，很多平台都培

养各种作者，你可以不通过

传统的登坛渠道就成为写作

者。想写的人都可以在上面

写，连载你的作品，很快地与

读者见面，读者可以很快认

识新作家。

还有一个变化就是作家

身份的丰富多样性。疫情期

间产生了很多作家，他们没

别的事做，就在平台上写作，

治 愈 自 己 也 抒 发 自 己 的 情

感。比如以前主要是文创系的学生，现

在像律师等各个领域的人，都参与到文

学创作，作品的专业性就很强。这些新

作家比如像律师、医生身份所写出的作

品，很容易被改编成电视剧或者电影。

因为他们有很深的专业知识。这是一个

最大的变化。

韩江 获 诺 奖 之 后 ，带 来 了 轰 动 效

应，韩国文学在国际上，比以前更受欢

迎。当然在国内也是，她的作品 6 天就

卖出了 100 万册。现在韩国排前 10 位

的作品里，有 8 本是她的作品。也不仅

是文学，对整个出版界的带动效应也都

是很明显的。

□除了韩江之外，韩国有国际影响

力的作家还有哪些？

■韩江今年获奖，可能以后 20 年，

韩国作家都不会再获诺奖了。因为获奖

有一个均衡性，但是能与她相媲美的作

家还有很多。

诺奖的评审标准，一方面要有文学

性，再有一方面要能符合时代精神或者

是国际局势，符合这两个条件才有获奖

机会。

按照文学性来说的话，韩国国内大

概有 20 位作家，可以与韩江相媲美。全

世界大概有 150 位。文学性高的作家还

是很多的，包括残雪也一直被视为是获

奖的候选人之一。中国一点也不缺少这

样的作家，就看怎么被推广到世界。

文学性是很难衡量的一种标准，但

这要与时代精神、国际局势相符合，才能

被西方人看重。被西方人看重，并不代

表就是最优秀的。当然韩江作品的文学

性还是非常高的。

（感谢郑燕譿女士提供翻译）

第五届凤凰作者年会近

期在南京举行。本次年会的

一大特点是国际化，多位国际

嘉宾参与活动，发表主旨演

讲，开展国际合作。就比如韩

国肯博思集团CEO朴泳律，当

天发表主题演讲《韩中协力将

亚洲文化内容推向世界》。

朴泳律在演讲中提到与

凤凰出版传媒集团多年的合

作经历。他认为，人工智能在

知识世界、出版世界的影响力

将远远超过工业革命在过去

200 年对物质世界的改变，而且更加迅速。在这种情况下，可以合作3件事：第一，

比现在更快、更准确地翻译出版中韩出版物，供世界人民阅读。 第二，以更合理的价

格、更精准地向世界各地潜在读者传送我们的图书。 第三，不仅可以提供文字，还可

以更快、更便宜地提供声音、音乐和色彩精美的视觉出版物。商报记者围绕中韩出

版合作及韩国作家获诺贝尔文学奖等话题，在现场对朴泳律做了采访。

秦明：我为什么能把真实的故事呈现给读者？
■受访人：秦 明（一线法医、悬疑作家） □采访人：张中江、张佳璇（中国出版传媒商报记者）
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